

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Apuntes de viaje

### Furor ciclista

Washington 27 de Octubre.—No he olvidado los apremiantes encargos de *Juanito Pedal*; pero mal podría satisfacerlos, porque las máquinas americanas son bastante inferiores á las europeas. En cambio, la afición raya en el delirio, favorecida por las condiciones especiales de esta población, dotada de inmensas y anchas vías, por cuyo pavimento modelo se deslizan día y noche ciclistas de ambos sexos. A la puerta de los edificios públicos, bancos, clubs, redacciones de periódicos, escuelas y talleres, se halla de continuo una larga fila de bicicletas depositadas por sus dueños, que en honor á la verdad, las encuentran siempre íntegras á la salida.

Son muchos los servicios públicos que utilizan esas máquinas: hasta los senadores las aprovechan para ir al Capitolio, y algún ministro se ha dicho fué á despachar en bicicleta á la Casa Blanca.

Washington es la ciudad ideal soñada por el autor de las Notas Ciclistas: ni siquiera corre el riesgo de enojarse con bandos de alcaldes ni gobernadores, como aquellos famosos que con tanto ingenio combatió Federico Urrecha.

A la tabla de los derechos constitucionales se ha incorporado ya el de los ciclistas; la máquina es tan libre y tan sagrada como la palabra ó la pluma y su ejercicio está limitado tan solo por la prudencia... de los que la tengan.

### Sin ediles

Aquí tampoco podrán dictarse esos bandos, porque Washington carece de gobernador y de todo autoridad local: como sucedánea del Gobierno nacional, gobierna Washington una comisión de notables nombrada por el Congreso, único que tiene poder para administrar y regir la capital de la República.

### Limpieza nocturna

No acabaría nunca si consignara los rasgos especialísimos de esta población: advertiré en tesis general que se han establecido prácticas verdaderamente extrañas. A las diez de la noche salvo las gentes ricas ó amigas de diversiones, todo el vecindario duerme, y entre diez y doce se barren las calles que resultan cubiertas con nubes de polvo, mal permufadas, y desagradables por tanto para el transeúnte.

### Como en nuestras aldeas

Los que tantas veces han satirizado á los ediles de los pueblos por suprimir el alumbrado en las noches de luna, ignoran sin duda que lo mismo se hace en la gran capital de la poderosa República; como las tiendas cierran á las siete y media, las noches de luna, la población queda en tinieblas sin que á nadie le extrañe ni disguste.

### Ciudad laboriosa y ciudad divertida

En Nueva York dos millones de habitantes se agitan por el vértigo del lucro; en Washington las gentes sirven al Estado ó procuran gastar agradablemente sus caudales. En Nueva York nadie usa bastón y apenas se ven carruajes de lujo, porque las gentes no piensan en la ostentación ni van de paseo, y en Washington abundan los sombreros de copa, la variedad más extraña de bastones y los carruajes de lujo. En Nueva York, como en la poderosa ciudad industrial de Filadelfia, no se habla más que de lucros y dinero; en Washington de política y diversiones.

### La «season» en Washington

Es Washington la capital donde se gastan más tarjezas y se hacen más visitas. En la temporada de Cortes, los senadores, por la común gentes poseedoras de inmensas fortunas, traen á sus familias, habitan suntuosos edificios y dan grandes comidas y magníficos bailes, á que asisten los diplomáticos extranjeros.

### Dietas áureas

Los representantes ó diputados son, en su mayor parte, hombres de escaso peculio; pero como cada uno cobra cinco mil duros de dietas, tiene pase de libre circulación y utiliza gratuitamente los servicios de un secretario particular, viven á sus anchas y gastan en grande.

La *season* coincide, pues, con los períodos parlamentarios. Ya están preparando sus alojamientos varios senadores, aunque entre fiestas, organización de comités y trabajos preliminares, en realidad no comenzarán los debates hasta el 7 ó 8 de Enero.

### Costumbres parlamentarias

Las Cámaras imponen bien mediano respeto á los concurrentes; los representantes plantan los pies sobre el pupitre del vecino, y cuando en 1891 presencié una sesión famosa, vi que en vez de caramelos á la usanza española se les reparten pedazos de madera, que se entretienen en destrozár, recurso ingenioso á que se apeló para impedir que lentamente destruyesen los muebles.

Las *cuquerías* y *pasteleos* que se disfrazan de abstención en nuestras votaciones solemnes son aquí inútiles, pues el presidente goza la facultad de detener arrestados á los que quieren largarse, y la policía de que dispone procede á la busca y captura de los representantes para llevarlos á votar de grado ó por fuerza.

### La campaña próxima

Es opinión corriente la de que las próximas sesiones revestirán excepcional importancia, no solo por los problemas relativos á Cuba y Venezuela sino porque los republicanos quieren utilizar su mayoría, acrecentada en las últimas votaciones, para hacer una obra legislativa que les asegure un presidente de su partido. Muchas amarguras le esperan á Mister Cleveland, cuyo derecho de veto, y más en las postrimerías, no ha de poder impedir resoluciones que han de desagradarle profundamente.

### Estragos del tifus

Aunque Washington parece una población muy higiénica, el tifus ha hecho y sigue haciendo grandes estragos.

### Camino de Cuba

Dejo esta capital, no por lo del tifus, sino para marchar á la Florida, donde creo encontrar preparado el terreno por los corresponsales del *Heraldo* para una información que ofrezca verdadero interés á nuestros lectores.

Mi primera carta la escribiré desde Tampa, donde me propongo permanecer dos ó tres días, y después de visitar Cayo Hueso, emprenderé mi expedición á Cuba, pues ya me parece imposible que se retrasen las operaciones, y cuando comiencen quiero encontrarme en ellas, después de haber recogido en la Habana las opiniones de los hombres importantes de todos los partidos y el pensamiento general de los que, sin pertenecer á ninguna fracción política, aprecian con mayor desinterés é imparcialidad el estado de la isla.

TESIFONTE GALLEGO

(De *El Herald* de Madrid).

### Dulces—Turrónes

ANTONIO ESTEVA y OLIVER

San Miguel 220—Plaza de Juanot Colom 8

Antes tenía la fábrica en la calle del Socorro, número 46.

## Los mercados de vinos

### En Francia

El verdadero déficit que acusa este año la producción francesa y casi todas las de Europa, ha hecho que nuestros vinos vayan invadiendo todos los puertos franceses del Mediterráneo y Atlántico, desde Niza á Dunkerque.

Y no sería extraño que el año venidero y quizá otros tocará Francia las consecuencias de lo mal parada y enferma que ha quedado su viña, después de las plagas del *blankrot*, *mildew*, etc., origen de sus males este año, aun á pesar de los tratamientos que indudablemente emplearán para combatirlos y de las serias disposiciones comunicadas por el Gobierno á los profesores departamentales de Agricultura y á los prefectos.

Nuestros vinos van llegando con relativa abundancia, y, en general, tienen fácil é inmediata colocación. En Cete, que como se sabe, no tiene rival en el mundo como mercado vinícola, sigue la misma actividad, y la fisonomía que presentan los negocios desde hace tres semanas no ha sido nunca mejor, ni en la buena época de nuestras grandes exportaciones.

Los vinos nuevos de Valencia, Vinaroz, Benicarló y Mallorca, de 9 á 12 grados, únicos se puede decir existentes en la plaza, se venden de 20 á 26 francos hectolitro. La animación y movimiento en los muelles, pues ningún vino entra en almacén, es grande, y todo contribuye á hacer olvidar, momentáneamente al menos, los males que han ocasionado á este país los errores económicos de un exagerado proteccionismo.

En Burdeos es en donde se han encalmado un poco los negocios la última semana. Lo que ha ganado en compras y animación la propiedad, lo ha perdido la plaza. Ninguna venta de verdadera importancia se ha realizado, por más que los precios continúan firmes y algunos elevados. Del 12 de Octubre al 2 de Noviembre llegaron por mar á Burdeos, procedentes de Pasajes, Valencia, Sevilla, Bilbao, Huelva y Tarragona, 9.226 pipas, que con las 1.000 de Italia 5.285 de Argelia, suman 15.511 pipas.

De París escriben que los precios son iguales á los que decíamos la anterior semana: de 28 á 35 francos hectolitro, según grado y color, se sostiene fimes y con no mala tendencia, á pesar de los grandes arribos que se esperan de Ruan y de las no pequeñas compras realizadas por los comisionados parisienses en Cete y otros puntos.

### En Londres

El alza de precios que se manifiesta este año en los vinos y alcoholes en España á consecuencia del aumento en la demanda por parte de Francia, no ha influido todavía en el mercado inglés. Este tiene más elementos que el francés para resistir la fluctuación en los pre-

cios, primero porque la demanda y consumo son aquí infinitamente menores, y segundo, por la competencia que en este país se hacen vinos de las más diversas procedencias, que por la facilidad de las comunicaciones y otras circunstancias acuden al mercado inglés y no al francés.

Francia en sus necesidades, y mientras Argelia no llegue á suministrarle lo preciso para cubrir sus déficits, acudirá á España, cuyos vinos conoce y tiene á la mano, mientras que á Inglaterra vienen á solicitar al comprador, además de los vinos de Francia, España, Portugal é Italia, y de los blancos alemanes, los de Australia y California que suministran ya imitaciones de todos los tipos de vinos europeos algunas bastantes deficientes, pero otras muy regulares y á precios bastante bajos.

De aquí resulta que los compradores ingleses se resisten mucho á grandes alteraciones en los precios y cuando los de un país, como ahora sucede en España, experimentan por cualquier circunstancia particular mucho aumento, acuden á los similares de otras procedencias, que por su lejanía no se hallan afectadas por las mismas circunstancias y pueden mantener sus precios.

Otro hecho viene ahora á colocar las nuevas comarcas vinícolas en condiciones más ventajosas para la competencia que las que antes tenían. Los vinos californianos, para ir á Londres eran embarcados en la costa del Pacífico y llegaban á Inglaterra después de un largo y costoso viaje que duraba, generalmente, seis meses, en cuyo transcurso los vinos (especialmente las clases comunes é inferiores) sufrían considerablemente y llegaban á este mercado en desfavorables condiciones para competir con los vinos europeos.

Pero ahora los vinos californianos empiezan á ir por los ferrocarriles continentales americanos para ser embarcados en Nueva York, llegando á Londres en unas cuatro semanas, y á un costo relativamente muy bajo. Resulta, pues, que están ya en condiciones muy semejantes á los vinos europeos y pueden competir perfectamente con ellos en precio ya que no, por ahora, en calidad.

Los vinos españoles, para asegurarse por lo tanto un mercado permanente en Inglaterra, tienen que buscar la ventaja en sus condiciones de bondad, unidas á moderadas exigencias en el precio. Los vinos de Tarragona y Alicante son muy apreciados por los ingleses, pero es en cuanto se mantienen á los precios que están acostumbrados á pagar por ellos, con muy limitadas fluctuaciones. Si las cotizaciones fuesen muy altas, inmediatamente irán á buscar su equivalente en sus similares de otras procedencias, más baratas, aunque sean algo inferiores.

Una cosa análoga ocurre con los claretes de la Rioja y vinos de mesa análogos. Estos son bastante apreciados, porque son mucho mejores que los que con él mismo precio corren como procedencias francesas, y son mucho más

452 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

jeros de la granja; ¿cómo ha sobrellevado este golpe.

—Está como loca de dolor la pobre señorita, respondió una de ellas llorando.

—Es preciso que este primer dolor siga su curso, dijo el señor de Rosemberg; Ernesto, dejemos á esa querida niña que lllore en libertad; cuando se halle en estado de comprender nuestros consuelos, se los presentaremos... Entre tanto, prosiguió dirigiéndose á las mujeres de la granja, velad por ella y no la dejéis un sólo instante. Desde este momento está bajo mi protección, quiero decir bajo la protección del señor de Chatillón, que tantas obligaciones debe á esta familia.... Venid pues, hijo mio; nuestra presencia es inútil aquí y tal vez es muy necesaria allá abajo en la abadía.

Y exhalando un profundo suspiro, enlazó su brazo con el de Ernesto y le arrastró dulcemente, mientras que las mujeres de la granja entraron precipitadamente en la casa.

V

El Asociado

De vuelta á la villa de Chatillón, Ernesto vertió algunas lágrimas; el señor de Rosemberg estaba pensativo, pero tranquilo y grave como de costumbre.

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 449

—Soy, contestó después de una pausa, el que aparece cuando la familia de Chatillón está en peligro, y que procura salvarla con la ayuda de Dios!

Pero Ernesto había sido herido por ciertas entonaciones de este órgano dulce y plañidero. Tendió los brazos hacia la tribuna exclamando:

—Dionisia, querida Dionisia, ¿sois vos? ¿Por qué ese disfraz? ¿no podiais decirme allá abajo en la granja? . . .

—Yo no soy Dionisia.

Pero estas últimas palabras no hicieron más que confirmar á Ernesto en su opinion.

—No intenteis engañarme, dijo; no puedo comprender como no he reconocido en seguida vuestra voz... Bajad, os lo ruego, y os explicaré...

—No soy Dionisia, repitió; acordaos de vuestra promesa... hasta mañana á media noche... adios.

—Dionisia, os lo suplico, escuchadme.

Pero la figura velada había desaparecido y todo permanecía inmóvil detrás de los balaustrados de la galería. Entonces se puso á buscar con ardor la escalera secreta que debía conducirle á la galería; sus esfuerzos fueron inútiles y la escalera no se encontró. Desanimado, detúvose en medio de la iglesia.

—Dícese, pensó, que el espectro de Chati-

baratos que los que llegan de Burdeos con el crédito de marcas de primera clase. Pero si el precio de los vinos de mesas españoles sube mucho ó su elaboración desmerece, disminuirá inmediatamente su demanda, porque cesan las condiciones que les hacen apreciables en este mercado.

## Correo de la Habana

### Periodista en campaña

Habana 26 de Octubre.—El general Martínez Campos ha dispuesto que los corresponsales de los periódicos de la corte y diarios de la Habana que deseen incorporarse á las columnas en campaña, se provean de un pase del Estado Mayor y otro de la secretaría del Gobierno general, para que sean admitidos desde luego en dichas columnas, concediéndoseles la ración de etapa.

### Siniestros

#### La lancha «Caridad»

La lancha cañonera *Caridad* se perdió en Sierra Morena el día del ciclón.

Ayer mañana tuvo noticias del siniestro el capitán del puerto de la Isabela, y envió un vaporcito de Oria á auxiliarle. Se cree que pronto podrá ponerse á flote.

#### De Camajuani

##### La zafra

Hace días dijo el general Oliver, que en la jurisdicción de Remedios se haría la zafra este año, y creo que su profecía se va á cumplir á juzgar por los preparativos que se están haciendo en los ingenios de Remedios, Caibarien, Yaguajay, lo mismo que en los almacenes, pues en algunos centros azucareros han llamado á los mecánicos para preparar los aparatos, y al ingenio Carbó de Yaguajay ha llegado de Francia el primer maquinista para hacer la zafra; renaciendo la confianza en los trabajadores que ven con gusto estos preparativos que les aseguran el sustento por unos cuantos meses.

#### Desde el Gabriel

##### Hallazgo de armas

El capitán de caballería don José Ramiro González, ayudante del general Loño, ha practicado reconocimientos en los montes de la costa, al frente de grupos de la Guardia civil, y siguiendo las instrucciones del expresado general.

El capitán Ramiro ha encontrado enterradas ocho tercerolas, un fusil recortado, una bandera insurrecta, varias insignias de jefes y oficiales con estrellas de cinco puntas y otros objetos deteriorados por las lluvias.

También ha sido hallado gran número de cartuchos.

Los dos únicos individuos que quedaban por presentarse de las disueltas partidas rebeldes, lo han hecho esta tarde en el ingenio Fajardo. Uno de ellos trajo su tercerola, machete y municiones.

El gene. al Loño los puso inmediatamente en libertad.

#### Desde Remedios

##### Los insurrectos casi entraron

Ayer, entre siete y ocho de la noche, suceso de que ya di cuenta en carta anterior, entraron los insurrectos en Remedios? No es exactamente la verdad, pero casi entraron, porque estuvieron en los Egidos.

### El hecho

Con el mayor sigilo, Tantera y siete ú ocho más, quizás no llegasen á doce, atravesaron la zanja que rodea los Egidos en esa parte, después de haber saltado una cerca de paja, y entraron por el callejón del Hacha, extremo Sur de la ciudad.

### Saqueo

Se dirigieran á la bodeguita del chino «Chiquito», se llevaron varios efectos y de allí, penetraron por el fondo de la antigua jabonería, casa hoy deshabitada, un rancho en donde sabían que vivían dos morenos voluntarios, cuyas armas ocuparon, saliendo en seguida, no sé si por el mismo punto ó por la calle de la Gloria, hacia donde hace frente la casa de dichos morenos.

### Huida

Los rebeldes inmediatamente huyeron al Saborucal. Pero antes dieron algunos *chillidos*; esto es, dispararon algunos tiros, para indicar su presencia, escapando como alma que lleva el diablo, no sin haber dicho á algunas viejas llenas de espanto:

¡Ahora volveremos!

### Resumen

Que ahora pagarán más á gusto los vecinos el 15 por 100 de repartimiento para completar la defensa de la ciudad, según expuso el general Oliver el domingo último.

### Resistencia heroica

A las dos de la madrugada del día 16 fué atacado un bohío del ingenio del *Salvador*, por una partida insurrecta compuesta de 90 á 100 hombres; muchos de ellos á caballo.

El jefe del fuerte inmediato D. Angel Peñalva Jiménez, primer teniente del regimiento de infantería de Galicia, ayudado valerosamente de la fuerza á sus órdenes, compuesta de un sargento, un cabo y veinte soldados, hizo una heroica resistencia las tres veces que los rebeldes atacaron el fuerte. Viendo éstos lo inútil de sus tentativas, le prendieron fuego rociándolo con petróleo.

Los soldados, después de heroicos esfuerzos, lograron sofocar el incendio, que empezaba á hacer presa en la parte de carpintería, y luego comenzando un fuego graneado, dispersaron al enemigo, que se declaró en vergonzosa fuga, dejando en poder de las fuerzas leales dos presos insurrectos, tres latas llenas de petróleo, un caballo y algunas armas.

Durante la refriega, el teniente Peñalva sacó roto el machete en dos pedazos y agujereado el sombrero por dos balazos.

Las bajas del enemigo debieron ser de importancia, á juzgar por los regueros de sangre que concentraron nuestros soldados al día siguiente al hacer la descubierta.

Por nuestra parte no hubo que lamentar pérdida ninguna.

Salieron contusos únicamente, el teniente, el sargento y dos soldados.

Los prisioneros enemigos fueron conducidos el día 16 por la tarde á Sagua.

### Pina Domínguez

Víctima de larga y muy penosa dolencia, que ya había puesto su vida en inminente riesgo varias veces ha fallecido en Madrid, en su hotel del barrio de la Prosperidad, el conocido y aplaudisimo autor cómico D. Mariano Pina Domínguez,

No fué Pina un literato, en el sentido verdadero de esta palabra, pero sí era lo que llaman los franceses «un hombre de teatro», conocedor muy hábil y muy experto de los recursos que más efecto producen siempre en el mundo convencional de las tablas. Nunca pudo negarse este mérito, ni otro, muy digno de alabanza también, el de ser un trabajador infatigable. Así llegó á conquistar, en buena lid, una posición muy desahogada. Durante algún tiempo, sus *trimestres* han sido de los mayores que ha cobrado en España un autor cómico.

Compuso algunas producciones, pero la mayor parte de las que dió á la escena fueron arreglos del francés. Entre sus obras más aplaudidas figuran las tituladas *Los dominós blancos* y *El chiquitín de la casa*, en colaboración con Navarrete; *El pañuelo de hierbas*, *Las dos princesas*, zarzuela en tres actos, con Ramos Carrión, música de Caballero; *Ya somos tres*; *El milagro de la Virgen*, música de Chapí; *Vestirse de largo*, *La ducha*, *Niniche*, *La diva*, *Coro de señoras* (con Ramos Carrión y Vital Aza), *A casa con mi papá*, *Los bombones*, *Mi misma cara*, *El húsar*, *González y González*, *Matrimonio civil* y *Servicio obligatorio*.

La última obra que estrenó, y con la que obtuvo su último éxito, fué la zarzuela *Muger y Reyna*, con música de Chapí, que se representó por vez primera durante en el pasado mes de Enero en el teatro de la calle de Jovellanos.

Desde hace algún tiempo, su situación era tan grave que no permitía á los parientes y amigos del enfermo esperanza alguna de salvación. Exacerbósele una enfermedad que padecía de la garganta; fué sometido á la operación de traqueotomía, y á partir de aquel momento, el pobre Pina ha vivido, durante varios meses, respirando por una cánula.

Su muerte ha sido muy sentida en los círculos literarios de Madrid, donde contaba el finado con grandes simpatías.

Poco después de las once llegó el cadáver á las puertas del teatro del Príncipe Alfonso.

Allí se organizó por completo y se puso nuevamente en marcha.

El féretro iba en una carroza tirada por seis caballos y cubierta por gran número de coronas muy lujosas y artísticas. Otras llenaban un *landeau*, que seguía á la carroza.

Entre ellas figuraban la madre y otros parientes del señor Pina, D. Eduardo Hidalgo, el maestro Chapí, el Sr. Ramos Carrión, Don Cándido Lara, los artistas de Eslava, y la empresa Elias de Barcelona.

Presidían el duelo, que marchaba á pié, los curas párrocos de la Concepción y del barrio de la Prosperidad, un hermano político y un primo del finado, los señores Ramos Carrión y Lustono y el maestro Nieto, y formaban parte del acompañamiento, que era muy numeroso, los señores Palacio (D. Manuel), Chapí, Sellés, Vital Aza, Lara, Florez García, Hidalgo, Rubio, Ruiz de Arana, Larra, Mario (hijo), Chueca, Gimenez, Felipe Pérez, marqués de Altavilla, vizconde de los Asilos, Bassato, Amalio, Ricardo de la Vega, Rodríguez Corrales, Palacios (D. Miguel), Matoses, Miguel Echegaray, Bremón, Jacques, Seseña, Fiscowich, Padro Arias, Francos Rodríguez, Montesinos, Valverde, Caltañazor, Merino, Sierra, Maillo, Ducacal, Lucio, Cantó, Irayzoz, Núñez Samper, Chapí (D. Miguel), Ayala, Carrión, Piñana, Granda, Linazasoro, Briones, Zozaya, Mañas, Minguez, Mestre Martínez, Fernández Shaw

entre otros muchos autores, periodistas y actores.

Cerraba la comitiva gran número de coches.

Al llegar el entierro frente al teatro de Apolo, la orquesta de este coliseo, situada en el vestíbulo, interpretó una marcha fúnebre, y los artistas colocaron en el carro mortuorio una corona.

También se depositaron otras ante los teatros de la Zurzuela, de la Comedia y Español. En el de la calle de Jovellanos y en el del Príncipe, las actrices de uno y otro coliseo arrojaron sobre la carroza, desde los balcones, muchas flores naturales.

Todos los actores de estas compañías fueron uniéndose después al entierro.

El cadáver del señor Pina ha recibido cristiana sepultura en el cementerio de la Sacramental de San Lorenzo.

Descanse en paz.

## NOTICIAS

### De las Provincias:

Leemos en nuestro apreciable colega *El Progreso*, de Sevilla:

«El sábado, en el correo, pasaron por Sevilla con dirección á Madrid cuatro vagones con 334 cajas conteniendo 5.000.000 de pesetas en plata, con un peso total de 26.000 kilos.

La Guardia civil custodia esa cantidad.»

El billete número 8.436, agraciado con el premio mayor de la última extracción, que ha correspondido á Bilbao tiene varios poseedores, de los que sólo es conocido un señor sacerdote, quien jugaba un décimo.

Los restantes se ignora quiénes los tienen, y lo único que se sabe es que fueron vendidos á la puerta del frontón, la mayoría de ellos, á la conclusión del partido del domingo.

Ha sido acogida con gran entusiasmo la construcción de un ferrocarril de Pamplona á Irún, destinando un ramal á Elizondo.

De las obras se ha encargado el ingeniero don Ramón de Aguinaga, y en Yanci, uno de los pueblos que resultarán favorecidos, se han colocado 172 acciones, importantes 800.000 pesetas.

En la villa de Cascante se ha desarrollado de tal modo la epidemia variolosa, que las autoridades han ordenado la clausura de las escuelas municipales, en evitación de mayor propagación.

Al famoso gabán de Mr. Clondín, que, según la canción popular, en cada bolsillo le cabía un pan, le ha salido un competidor mucho más respetable.

Tratábase de una prenda que al ser descubierta por un sastre de Pamplona, encontró entre los forros dos títulos de la Duda perpétua al 4 por 100 exterior; uno de 24.000 pesetas nominales y otro 12.000 también nominales con varios cupones sin cortar, y por consiguiente pendientes de cobro.

Ha sido encontrado el cochero de La Alcaba, conocido por Piñeros, que pereció ahogado durante la última inundación de Sevilla.

El hallazgo del cadáver se debe á un perro, lo descubrió entre una finca de los señores Benjumea.

Unos campesinos que pasaban vieron al perro devorando un objeto, y al aproximarse reconocieron al desgraciado Piñeros, el cual tenía una pierna completamente destrozada por el can.

### De la Capital:

El *Heraldo de Baleares* dedica anoche un corto artículo á la cuestión de los vendedores ambulantes de periódicos, con motivo de nuestro suelto de la mañana quejándonos de las alarmas que siembran en la población al vocear las publicaciones.

No deseamos tampoco que se ponga trabas á la industria de los desheredados que se ganan con ella la subsistencia; ni eso hemos pedido ni eso hemos pensado siquiera.

Por el contrario, creemos que reprimir los abusos y castigar esos pregones de noticias falsas ó exageradas, redundan en beneficio de los mismos vendedores, que por aquel camino no hacen más que sembrar la incredulidad y la indiferencia hacia los relatos de la prensa y, por ende, disminuyen la curiosidad de comprarla y leerla.

El vapor *Lulio* salió ayer á las cinco de la tarde de este puerto para el de Barcelona, llevándose la valija, pasaje y carga.

La relación de los pasajeros es como sigue:

D. Miguel Coral.—D. Vicente Alemañy.—D. Joaquín Gallart.—D. Francisco Torrents.—D. Ramón Fuster.—D. Catalina Alemañy.—D. Mateo Ferrer.—D. Angela Más.—D. Margarita Arrom.—D. Francisco Seguí.—D. Juan Glandin.—D. Vicente Enrich.—D. Josefa Monserrat.—D. Juan Alemañy.—D. Juan Albertí.—D. Antonio Gómez.—D. Luis Ferrer.—D. María Lopez y un cabo de caballería.

llón toma la forma de personas conocidas, muertas ó vivas, para intervenir en los asuntos de sus descendientes. Habrá pues tomado esta vez la de mi querida Dionisia, ó bien la misma Dionisia... Quiero saber la verdad á todo trance.

Llamó á Fox, salió de las ruinas y tomó corriendo el camino de la granja; De tiempo en tiempo se volvía para mirar detrás de él; pero aunque el crepúsculo permitía aún distinguir los objetos á cierta distancia, no vio á nadie.

—No hubiera podido pasar sin ser vista! murmuró.

Al cabo de algunos minutos llegó á la granja. A la primera mirada, reconoció que pasaba algo extraordinario. Delante de la puerta había un grupo de personas de las que salían llantos y lamentos.

Aunque esperaba siniestros acontecimientos, Ernesto sintió oprimirse el corazón. Acercóse al grupo apresuradamente; en medio de tres ó cuatro mujeres llorosas, el señor de Rosenberg escuchaba la narración que una de ellas hacía en este momento de la desgracia acontecida en la casa.

—¡Gran Dios! padre mio, exclamó Ernesto respirando apenas, ¿qué hay pues?

—¡Ah! heos aquí, dijo el señor de Rosenberg tristemente; ¿venis sin duda como yo á saber lo que pasa? Llegamos demasiado tarde... Ella ha muerto hace mas de una hora.

—¿Quién ha muerto? balbuceó el jóven asustado.

—Eh! nuestra pobre amiga la señora Blanchard; la gota la ha sofocado de una manera casi fulminante, á consecuencia de una emoción cuya causa es desconocida.

Entonces las mujeres, interrumpiendo su llanto y sus sollozos, empezaron de nuevo, por complacer á Ernesto, la narración de la catástrofe. Expusieron cómo por la mañana la señora estaba mejor, como Ernesto había podido juzgarlo por sí mismo; cómo de repente, mientras que Dionisia estaba cerca de ella, se le había declarado un terrible ataque de gota, sin que el médico lograra aliviarla; cómo entonces pidió con vivas instancias ver al señor de Rosenberg, quien llegó por fin, pero demasiado tarde.

—He acudido tan pronto como me lo han permitido los asuntos de la fábrica, que en ausencia del señor Jaquet, pesa sobre mí solo, replicó el señor de Rosenberg; no consideré el caso tan apremiante... Pero ¿qué podía tener que decirme esa pobre mujer? ¿Lo sabéis, Ernesto?

—No, padre mio; hoy aseguraba aun que tenía que hacer revelaciones de la más alta importancia al duque de Chatillón; ha muerto sin duda con su secreto... Pero no me habláis de Dionisia, prosiguió dirigiéndose á las mu-

La comedia en tres actos de D. Miguel Eche- garay denominada *Inocencia* y el juguete en un acto *Pepita* son las obras que mañana por la noche se pondrán en escena en el teatro de *La Constancia*.

Según se nos ha informado, se están verificando varias reformas para mayor comodidad del público que asista á dicho teatro.

Una nueva brigada de trabajadores continúa en la playa de la Riera las obras de saneamiento, habiendo hecho desaparecer la multitud de hierbas marinas que la mar arrojó á la orilla y también los cenagales que se habían formado.

Después de haber pasado todo el día de ayer cubierta la atmósfera, con excepción de unas horas al entrar la tarde, levantóse á medida que ésta avanzaba un venticiento freschón de S. S. O. que al anochecer continuaba con indicios de velar, quedando de nuevo cubierta la atmósfera, cargados los horizontes, con alguna pleamar, indicios de próxima lluvia, aunque no infalibles, pues los hemos visto más notorios y han fallado.

Ayer algunos operarios estuvieron todo el día trabajando en levantar el arco que nuestro colega *La Última Hora* dedica al Batallón provisional de Cuba. Dicho arco se erige á la entrada del paseo del Borne en la parte del muelle y en el exterior del citado paseo, y consta de un solo cuerpo, según hemos podido ver por los pies que estaban fijos ya.

Los periódicos de Ibiza nos traen noticia de la corrida de novillos verificada en la plaza de toros de aquella ciudad el domingo último, que fué bastante fecunda en accidentes desagradables.

En efecto: el segundo toro rodó al suelo al recibir el primer puyazo, teniendo el puntillero quedar cuenta de él inmediatamente.

El cuarto saltó al tendido, siendo recibido á tiros por los agentes del municipio y conducido nuevamente al redondel por los lidiadores.

No hubo por fortuna ninguna desgracia que lamentar, pero si abundaron los sustos.

En el teatrillo de la Sociedad de Obreros Católicos se pondrá mañana en escena el drama titulado *El médico á palos* y la pieza *El curulo todo*.

En uno de los intermedios se cantará el coro de los doctores *El Rey que rabió*.

La bandera del Batallón Provisional de Cuba ostenta en el asta, cerca de la moharra, una abrazadera de plata, obsequio del señor Obispo y del cabildo Catedral, en la cual van incrustadas tres reliquias; una de San Alfonso Rodríguez, otra del beato Ramón Llull y otra de la beata Catalina Thomás, alternando con los escudos del Obispado, del Cabildo y del antiguo reino de Mallorca, pieza que está sostenida en su perímetro por seis ángeles de cuerpo entero en miniatura con ricos adornos en su base.

Esta pieza ha sido labrada en los talleres del artífice platero D. Bernardo Pomar.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro buen amigo Don Antonio Alomar, médico que acaba de ingresar en el cuerpo de Sanidad siendo destinado al Batallón provisional de Cuba.

Deseamos al señor Alomar toda clase de prosperidades en su nuevo destino, para el cual se ha prestado voluntariamente con un rasgo que le honra, y hacemos votos para que regrese pronto al seno de su familia y casa, que deja en Sineu, donde por tantos años ha residido.

Noticias del ejército:  
Han sido declarados aptos para el ascenso cuando par antigüedad les corresponda, los primeros tenientes de la escala activa del arma de infantería D. Rafael Oleza Cabrera, D. Gabriel Rotger Cervera, D. José Cabrinetty Navarro, D. Julio Terrado Gomila y D. Juan Tur Palau.

Ha fallecido en Madrid el general de división D. Luis Roig de Luis y Sard que se hallaba en situación de cuartel.

Se ha denegado á D.<sup>a</sup> Salvadora Tar Marques viuda del maestro de obras militares don Juan Ferrer Colomar, la pensión que tenía solicitada, por carecer de derecho, atendido á que el causante ingresó en cuerpo político militar sin Real nombramiento.

Se ha denegado á D. Antonio Soler Mestre vecino de Felanig la solicitud que tenía presentada pidiendo redimir del servicio militar á metálico á su hijo Antonio Soler Obrador soldado del regimiento regional de las Baleares núm. 1.

**El día oficial**

17 de Noviembre de 1895

Multas impuestas por los Ayuntamientos.—Contra la imposición gubernativa de las multas á que se refieren las hojas de los días de ayer y anteayer, puede el interesado reclamar por la vía administrativa ó por la judicial. La primera procede para ante el Gobierno, que la resolverá por sí ó con audiencia del Consejo de Estado y sin perjuicio en todo caso, de la reclamación contenciosa ante el Consejo de Estado. La judicial procede ante la Audiencia, en 1.<sup>a</sup> instancia, previa reclamación gubernativa á la autoridad que impuso la multa. En caso de ser ésta declarada impuestas las costas y daños causados por su exacción á la autoridad que la ordenó sin que sirva de excusa la obediencia en los casos de infracción clara y terminante de una ley. (Arts. 77 y 187 de la ley Municipal de 2 Octubre 1877).

En las tiendas de Barcelona que se dedican á la venta de objetos de escritorio se expenden cajas de papel y sobres que llevan una bandera é insignias separatistas.

La prensa llama la atención de las autoridades acerca del particular.

Lo que dicen los periódicos  
Madrid 15 á las 10'30 m.

Los periódicos extrañan que el gobierno no sepa nada de las declaraciones que hizo el general Borrero, y que, en cambio, haya sabido nombrar capitán general al Marqués de Estella.

Sesión tumultuosa  
Madrid 15 á las 11 m.

París.—La sesión de la Cámara celebrada hoy, ha estado llena de incidentes. El Conde de Bernis pronunció un violento discurso pidiendo á la mayoría la derrota del Gobierno.

El presidente, Mr. Bourgeois, interrumpió al orador gritándole:—Sois un excelente cómico; palabras que produjeron mucha agitación.

Después se votó la propuesta del Conde de Bernis, saliendo favorecido el Gobierno por 334 votos contra 87.

Borrero y el Gobierno  
Madrid 15 á las 5'15 t.

El Comandante en Jefe del 7.<sup>o</sup> Cuerpo de Ejército señor Borrero, ha teleografiado al Ministro de la Guerra y al Presidente del Consejo de Ministros, negando las frases que se le han atribuido, pues éstas carecían de importancia, y que en sus declaraciones para nada nombró al difunto general Cassola.

Junta.—Exámen.—Irresponsabilidad.  
Madrid 15 á las 6'30 t.

Según participan de la Habana, se ha reunido en aquella plaza la junta de Marina para examinar los antecedentes de la pérdida del *Colón*, de cuyo resultado se declaró la irresponsabilidad del comandante del buque.

Será probable que el Consejo Supremo de Marina revise el expediente por si hubiera lugar á abrir ó no sumaria.

El Ministro de Marina señor Beranger, prepara una reforma en la ley, facultando al Cuerpo general de la Armada para que intervenga en esta índole de asuntos.

Reclamación contra los insurrectos.  
Madrid 15 á las 6'25 t.

Los cónsules de Nueva York, Filadelfia y Wilmington han entablado sus reclamaciones contra el buque *Laurada* que condujo á Cuba á varios filibusteros y armamento con destino á los mismos.

Creese que las autoridades detendrán al barco denunciado.

El rey de Portugal ha pasado por Salamanca en dirección á su reino.

**Mencheta**

**Últimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca.	30 50
Alumbrado por Gas.	113 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Isla Marítima.	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 00 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	00 00
4 por 100 exterior perpétuo.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas.	00 00
Cubas nuevas.	00 00
Banco de España.	000 00
Tabacos.	000 00
Francos.	00 00
Libras.	00 00
Barcelona 13 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	68 00
4 por 100 exterior.	77 47
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	95 75
Coloniales.	00 00
Nortas.	22 30
Francia.	18 20
Madrid.	00 00
París.	65 35
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

**Calendario**

del

**único y exclusivo ZARAGOZANO**

para el año 1896

Se venden al detall y al por mayor en casa de los editores

**AMENGUAL Y MUNTANER**

Cadena 2, Palma—Sucursal en Inca, Rectoría 12.

**TELEGRAMAS**

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Fecherías de los rebeldes.—Suspensión de la zafra.

Madrid 15 á las 10 m.

» » 10'10 »

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que una partida de treinta rebeldes al mando del cabecilla Laureano Diego, penetró en el poblado de Pijuan, jurisdicción de Matanzas, destrozando cuanto encontró á su paso é incendiando las casas.

Solo se salvaron del bárbaro atentado, siete casas situadas cerca de la estación de Jucaroaguada.

Los rebeldes invitaron á los vecinos á que desalojaran el poblado, amenazándoles con proseguir el destrozo si no lo verificaban.

Han sido suspendida por espacio de quince días las operaciones de zafra á causa del mal estado del maíz.

Una orden del señor Castellano

Madrid 15 á las 10'30 m.

París.—El Banco ha recibido una orden del ministro de Ultramar señor Castellano para que prepare una remesa de un millón de duros en oro para mandar á Cuba, debiendo embarcarse dicha cantidad la semana próxima.

Un loco exaltado

Madrid 15 á las 10 m.

Dicen de Montpellier que un loco apellidado Domenge, en una de sus exaltaciones cogió un fusil con el que disparó varios tiros, matando á su madre y á dos personas más que transitaban por la calle é hiriendo á algunas otras.

Comentarios de la prensa

Madrid 15 á las 10'10 m.

La prensa de esta mañana sigue comentando las declaraciones hechas por el general Borrero y deduce de la desconformidad en que se encuentran los señores Cánovas y Azcárraga, que éste las ha visto con disgusto al par que aquél las defiende.

Extremo.—Elogios

Madrid 15 á las 10'50 m.

Anoche se estrenó en el teatro Eslava la nueva ópera del maestro Chapí, alcanzando un gran éxito la serenata.

Es elogiado el señor Gobernador por haber suspendido el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, acerca del monopolio de los enterramientos.

(EDICIÓN DE HOY)

Varias noticias

Madrid 15 á las 1 t.

Se ha firmado el nombramiento de obispo de Avila á favor del P. Bienes, canónigo de Valladolid.

Se ha firmado un decreto del Ministerio de Fomento respecto al fomento de la piscicultura, y otro acerca de la organización político-militar de la laguna de Lanao.

En Valladolid se han celebrado solemnes funerales en honor del arzobispo de Sevilla Sr. Sanz y Forés.

**Oficinas públicas**

Banderin para Ultramar en Palma

Los días 16 y 18 del actual de 10 y media á 1 de la tarde se pagarán en la oficina del mismo sita en la ciudad calle del General Barceló número 1, segunda izquierda, las asignaciones de los señores Jefes é individuos de tropa de los distritos de Ultramar pertenecientes al mes de Octubre último.—El Jefe del Banderin, Eulogio Foch.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 13.—Varones 2.—Hembras 2.

**Matrimonios:**

Día 13.—Ninguna.

**Defunciones:**

Día 15.—Eulalia Ferrá Ferrá, viuda, 38 años, Hospital, inanición.

**Hospital provincial:**

Día 15.—Entradas, 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada, hay neblina.

*Id. del horizonte.*—Nebuloso.

*Dirección del viento.*—S. S. O. fresquito.

*Estado del mar.*—Rizada del viento.

*Buques á la vista.*—Varios que ciñen de los salidos esta mañana.

*Indicaciones del Vigia de Porto-pi.*—Ninguna.

*Incidencias.*—Al orto el cielo y el horizonte estaban cubiertos de celajería floja y la mar llana y el viento al N. E. A las diez ya estaba entablado el viento al tercer cuadrante fresquito que fué variable en fuerza durante el día, resultando que al ocaso era fresquito.

*Noticias.*—Entraron tres vapores y salieron tres veleros.

**Buques fondeados:**

Día 15.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. 8 pas. y efectos. De Ibiza y Valencia.

Vapor español *Nuevo Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. F. Cardona, con 18 trip. 1 pas. y lastre. De Mahón.

Laut español *San Jaime*, de 9 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Enseñat, con 8 trip. y arros de pesca. De Mahón.

Laut español *La Sangre*, de 12 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Matas, con 8 trip. y efectos. De Mahón.

Laut español *Juanito*, de 90 toneladas, matrícula de Palma, cap. J. Roig, con 5 tripulantes y lastre. De Ibiza.

Laut español *San José*, de 19 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. J. Pujol, con 6 trip. sal y otros. De Alcedia.

**Buques despachados:**

Día 19.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 27 trip. 19 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

Laut español *Maria*, de 70 toneladas, matrícula de Palma, cap. J. Ferrer, con 6 trip. y efectos. Para Marsella.

Laut español *Dolores*, de 38 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. M. Fleixas, con 6 trip. y lastre. Para Alcedia.

Pallebot estela *Estela*, de 66 toneladas, matrícula de Mahón, cap. D. A. Servera, con 6 trip. y efectos. Para Barcelona.

**Mataderos:**

Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 3.—Teros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 4.—Carneros, 1.—Ovejas, 9.—Borregos, 19.—Corderos, 78.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 22.—Cerdas, 18.—Lechonas, 0.

*Volateria.*—Gallinas, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 7.

**Cultos para mañana**

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Santa Cruz dedicadas á Santa Gertrudis; exposición á las seis de la mañana; á las siete y media misa de comunión general; á las diez tercia y misa mayor con música y sermón que dirá el Rvdo. P. José Chavarría, S. J. Por la tarde, los actos corales; por la noche, después de rezado el Santo Rosario, concluirá la novena con sermón que dirá el citado orador, *Te Deum* y la reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia fiesta en honor del Santo Cristo de los apesados; á las diez horas y misa mayor solemne con sermón predicando D. Damián Vidal Cerdá, Fbro. Al anochecer, conclusión del triduo con sermón por el antedicho orador señor Vidal.

En San Francisco, á las siete misa de comunión general para los terciarios de San Francisco. Por tarde, corona cantada, plática y la reserva.

En San Nicolás, al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, empezará un devoto triduo en honor de Santa Bárbara, con sermón que dirá D. Ignacio Palou.

En Montesión, á las siete y media comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte. Por la noche el ejercicio de costumbre con plática por un padre de la Compañía de Jesús.

En San Antonio de Padua, por la tarde, continuación de la novena de nuestra Señora de Bélen con sermón que predicará D. Bruno Homar.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

**Teatro-Circo Balear**

Función para hoy viernes

El rey que rabió

Los asistentes

A las ocho en punto.

Entrada general 0'50 ptas.—Media entrada 0'30.

hojas del Calendario

Calendar table for November 16 and 17, 1895, including moon phases and religious events.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias...

Table of bus routes and departure times to various towns like Andraig, S'Arracó, etc.

Ferias de Mallorca: Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu...

Mercados de Mallorca: Se verifica todas las semanas el lunes en Manacor...

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo); Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante...

Entradas: Lunes 11 mañana, de Barcelona (vía Soller); Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante...

Servicio directo entre Mallorca y Menorca (Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde; De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que registró desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, las 8 19 mañanas, 2 15 y 5 (mixto) tarde; De Manacor á Palma y La Puebla...

Vapores Correo Salidas: Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Soller); Martes 8 tarde, para Barcelona...

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia); Jueves ninguna.

Almendros

Se venden de 3 y 4 años á precios sumamente económicos en el Cold en Rebasa, número 27 (casa de Can Pep Gros).

Para alquilar

Un piso de bastante capacidad en la calle del Sol, número 38; Un segundo piso en la calle de Pelaires, número 35...

A los que deseen colocar dinero en fincas

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que buenamente pueden producir cinco por ciento líquido al año...

ALQUILER.—Desde últimos de Junio se está para alquilar en el «Huerto del Socos» un grandioso local con todas las dependencias necesarias para a instalación de una fábrica, taller ó cualquier industria.

Academia de Idiomas

dirigida por: D. J. B. CAMPUZANO. Apertura de cursos en 4 de Noviembre próximo.

Almendros

Se venden de 3 y 4 años de primera clase á precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Pa a mas informes, dirigirse á la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12.

LAUD

Se vende uno de 40 palmos en muy buenas condiciones y con todos sus accesorios. Para informes dirigirse al casino de Can Barceló (Molinar).

Advertisement for Vichy mineral water pills, including text like 'Puede-se preparar si mismo e con grande economia, A AGUA MINERAL analoga á aguas naturales com os'.

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º. Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia.

L'UNION Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828. Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA...

COMPANIA TRASATLANTICA Viaje directo para las Antillas. El día 22 de Noviembre, saldrá del puerto de Palma el magnífico vapor trasatlántico San Ignacio de Loyola.

RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago...

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS. UNIMENTO FORMIGUERA. EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO. NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Relojería Alemana. Ofrece al público un variado surtido en relojes de bolsillo y de pared. Especialista en Cronómetros. GUILLERMO KRUG. 38—Calle de Colón, 38—PALMA.

Tienda de las Monjas. OTOÑO É INVIERNO. 300 piezas franelas algodón á 3 reales cana, dibujos última novedad. 200 piezas en clase superior á 4 y 5 reales cana.

Blanco y Negro. Revista semanal ilustrada. En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, el precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para los que no son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico...

AMENGUAL Y MUNTANER. Se compone de devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Servicio de carruajes ESTABLIMENTS. Salidas de Palma, á las 11 de la mañana, á las 2 y á las 6 de la tarde.

ALQUILER.—Se alquila una casa, que aguan de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

Casa de comida. Calle de la Feria 10. LLUCHMAYOR. Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose además con suma limpieza y á precios económicos.

PERDIDA.—Se ha extraviado un cachorro perdiguero blanco de unos cinco meses, con manchas y pecas color de chocolate. Se gratificará la devolución, plaza de Coll, número 41.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Curación segura del 99 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleva 25 años de sufriendo.

BOTELLA 5 PESETAS. Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.